

Los desplazados de la tierra

Cerca de cincuenta millones de personas, entre refugiados y 'exiliados' internos, malviven en el mundo, según denuncia el dramático informe del Alto Comisionado de la ONU

Madrid / D16. Los 22 millones de refugiados y los 25 millones de desplazados que hay en el mundo viven momentos de gran dureza. Aunque los conflictos entre países son menores, la guerra llevará consigo un aumento del número de personas desplazadas, de las que un número muy pequeño podrá encontrar refugio, según el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR).

"La situación de los Refugiados en el mundo, 1997-1998: un programa humanitario", pone de manifiesto que los civiles se están convirtiendo en blanco militar de las 35 guerras civiles o conflictos comunales que se calcula hay en el mundo.

Además, añade, las personas que se han refugiado en otros países han sido hostigadas, atacadas u obligadas a volver a sus hogares en contra de su voluntad, y las violaciones de forjes o el reclutamiento forzoso de hombres y niños no son algo infrecuente.

Durante el periodo de asilo, la seguridad está muy amenazada y se producen crecientes asaltos a los campos de refugiados, como el ocurrido el pasado miércoles en Mudende, en el noroeste de Ruanda, en el que, según el último balance de una organización ruandesa de Derechos Humanos, fueron masacrados más de 1.000 tutsis.

El informe bienal del ACNUR sobre la situación de los refugiados denuncia también que, tanto países ricos como pobres se han aliado en su determinación de rechazarlos, estigmatizando a los solicitantes de asilo como "fingidos", aún cuando hayan escapado de situaciones de conflicto armado.

Según el estudio, cinco millones de demandantes de asilo en Europa Occidental, Norteamérica y Australasia en la década pasada se encontraron con "una serie de medidas destinadas a impedirles o disuadirles de su intención de buscar refugio".

En consecuencia, "cuando los países sobre los que recae la mayor responsabilidad de establecer un régimen internacional de refugio empiezan a poner en duda sus fundamentos legales y éticos, no puede sor-



EXODO El continente africano posee la cifra más alta de desplazados, de manera especial en la conflictiva zona entre Ruanda y el Zaire.

prender que otros Estados, especialmente los que tienen problemas económicos acuciantes y poblaciones de refugiados más cuantiosas, hayan decidido seguir el ejemplo".

Esta actitud, considera ACNUR, provoca que millones de personas estén siendo repatriadas a naciones que todavía sufren conflictos, con lo que "el régimen internacional de protección de refugiados, desarrollado cuidadosamente desde comienzos del siglo XX, sufre ahora una presión sin precedentes".

Desde 1990, diez millones de refugiados han regresado a sus países. Sin embargo, al tiempo que disminuye el to-

tal de refugiados, el número de desplazados internos sigue incrementándose.

El estudio del ACNUR asegura que más de 25 millones de personas pueden haberse visto obligadas a abandonar sus hogares, muchas de las cuales están atrapadas en zonas de guerra en sus propios países, como es el caso de Colombia, un país en el que, según el último informe de Amnistía Internacional, existen cerca de un millón de desplazados internos que huyen de las zonas rurales, escenario del conflicto armado entre los paramilitares y las guerrillas.

Actualmente la comunidad internacional se está fijando más en los despla-

dos internos, pero ACNUR advierte que este interés "se ha utilizado en algunos casos como pretexto para obstaculizar la huida de personas, limitar su derecho de asilo y repatriarlas prematuramente a países en situación de riesgo".

El hecho de que no hayan cruzado una frontera hace que se ignoren sus necesidades y, a diferencia de los refugiados, los desplazados carecen, a menudo, de acceso a la ayuda internacional y no están protegidos por el derecho internacional sobre refugiados.

Por otro lado, "La situación de los refugiados en el mundo, 1997-1998" es la primera publicación del AC-

NUR que llama la atención sobre el estado de millones de personas apátridas o cuya nacionalidad está en entredicho.

Muchas de ellas han perdido su nacionalidad debido al nuevo trazado de las fronteras o a la aprobación de nuevas leyes de ciudadanía. Es el caso de la antigua Yugoslavia y de los países surgidos tras la desaparición de la Unión Soviética, aunque también es significativo el número de apátridas en algunas partes de África, Asia y Oriente Medio. El informe propone también un plan para erradicar la pobreza, fomentar los Derechos Humanos y reforzar las operaciones de pacificación.

África, a la cabeza de refugiados

El informe del ACNUR aporta datos sobre la población refugiada, la desplazada en el interior de sus propios países y las personas repatriadas. De las cifras aportadas, a enero de 1997, cabe destacar que el ACNUR asiste a más de 22 millones de personas que huyeron de la guerra. A los que hay que sumar los 25 millones de desplazados internos, lo que hace un total de 47 millones en todo el mundo. Por tanto, una de cada 120 personas de la población total se ha visto obligada a abandonar su casa. La distribución por países destaca que hay 29 estados encargados de acoger a más de 100.000 refugiados, liderando este grupo Irán, con 2 millones, Alemania, con 1.266.000 y Pakistán, con 1.200.000 de refugiados.

En el caso de las zonas de origen, los datos revelan que 21 países han generado más de 100.000 refugiados, encabezando esta lista Afganistán, que ha obligado al desplazamiento de 2.700.000 personas, seguido de Bosnia-Herzegovina (700.000), Irak (630.000) y Liberia (480.000). Por continentes, África posee la cifra más alta de refugiados (4,3 millones) y el número más alto de repatriados (1,7 millones). De los desplazados internos, África cuenta con 16 millones, Asia con 7, Europa con 5 y América 3 millones. En el periodo 1985-1985, las solicitudes de asilo en Europa Occidental, Norteamérica, Japón y Australasia, fue de 5 millones. Alemania recibe la mitad de todas las peticiones de Europa.

Los civiles se están convirtiendo en blanco militar de las 35 guerras civiles que se calcula hay en el mundo

En Mudende, en el noroeste de Ruanda, fueron masacrados más de mil tutsis la pasada semana

Europa y Norteamérica han impedido o disuadido el asilo a cinco millones de personas en la última década